
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區政府否決香港電視網絡

的免費牌照申請引起爭議，最近一期《亞洲週刊》引述「港府

高層消息人士」指，香港電視網絡在節目的策略上得分最低，

而電視網絡主席王維基賣掉固網，能否持續運作令人生疑，故

出席當日行會的26人中，最終有23人均不贊成發牌予香港電視
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90%百貨僱員反對輸外勞

抑鬱年輕化 5歲嗌跳樓

香港文匯報訊（記者 吳沚芊）就
日前人口政策諮詢文件中，建議輸
入外勞，彌補零售業就業不足問
題，香港百貨商業僱員總會昨日到
政總外請願及遞交請願信，反對輸
入外勞的建議，促請政府增加零售
業的培訓，並呼籲業界改善薪酬待
遇，以挽留人才，方為治標之本。
香港百貨商業僱員總會進行電話

訪問調查，至10月共訪問逾500名會
員，發現90%受訪者反對政府在零
售業輸入外勞，又發現「加人工」、
「減工時」及「加假期」這3種方法
是最有效吸引「新血」加入零售
業。
總會表示，2012年零售業的工

資中位數約10,300元，較全港整體
工資中位數低2,500元，但過去5年
間，零售業就業人數卻上升了3萬
人，總會認為人手不足，工資必
然上升，但零售業工資卻一直偏

低，可見人手未必如商界聲稱般
短缺。
工聯會立法會議員郭偉強指，青

年失業率一直偏高，若輸入外勞，
必定會提高青年失業率，而且零售
業的薪酬和福利，亦會更被剝削。

■香港百貨商業僱員總會反對輸入外勞。 曾慶威 攝
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王維基策略得分最低失牌照
《亞洲週刊》透露：26行會成員23人不贊成發牌 賣固網狂使錢持續成疑

《亞洲週刊》在題為＜香港電
視風暴黑盒子曝光 揭開當

局決策過程報道披露＞，指不發牌予
王維基的香港電視網絡公司，是行政
會議成員大多數的決定：在出席當日
會議的26人中，有23人贊成不發牌給
港視，只有3人贊成，反映不發牌的
決定，是行會內的主流意見。

無英語頻道不符要求

報道引述「港府高層消息人士」指
出，其他免費電視台頻道都會有中
文、英文頻道各一個，是免費電視的
最低要求，但王維基提出30個頻道，
沒有一個是英語的，不符合有關要
求。同時，顧問報告覺得王維基做節
目的策略是最低分，就是把資源平攤
在30個頻道：港視要在啟播6年內提
供30個頻道，這必然擾亂市場秩序，
政府曾建議港視減少頻道，但回應說
不予採納。

2年耗20億 恐財力不繼

王維基賣掉固網，也是他失落牌照
的原因之一。「他賣掉香港寬頻，以
後免費電視傳送，就需要租用別人網
絡，這必然令成本大增。」除了審視
專業部署外，當局還會考慮財力、廣
告收益、投資計劃及電視產業的持續
發展。有消息說，港視要投8億元建
廠房，每年投6億元拍攝劇集，2年就
耗資20億元，「如何還能持續運作，

實在令人生疑」。
報道引述該名消息人士反駁，所謂

「發牌越多越好」的說法，指特區政
府了解民意傾向是牌照越多越好，但
必須要把關：和報章、雜誌不同，香
港政府自上世紀60年代已經有發牌制
度，按照公眾利益、長遠利益來管控
去規管整個免費電視市場，包括一定
要有新聞報道等，政府只是按照法律
賦予的責任去發牌，除非先改變這個
「遊戲規則」。

他續說，政府委託廣播事務管理
局（現通訊事務管理局）調查免費
電視市場研究報告，「這些報告的
結論是：如果再加一個免費電視牌
照，市場尚能容納；如果再加兩個
就已經在邊緣了；如果再加三個，
是一定不能生存的」。他舉英超足球
賽為例，指以前花2億港元就能拿到
轉播權，現在數家競投，最後反而
要花8億元才能獲得轉播權：「你說
觀眾是不是多了選擇？沒有啊，還
是那個足球賽，但這市場就這樣多
花了6億港元。」

將事件政治化不明智

該名高層人士最後說，對法律條
款，特首梁振英回應始終比較謹慎，
不能講太多。「有人如果不尊重香港
廣播條例，不尊重行政會議保密傳
統，把事情政治化，那不是明智之
舉。」

香港文匯報訊（記者 張文鈴）香港電視網絡昨
日發表聲明表示，稱只要政府公開解釋更改「無牌
照上限」政策的原因、有關程序及不接納香港電視
的申請原因，香港電視可考慮毋須申請司法覆核。
商務及經濟發展局局長蘇錦樑昨日重申，當局近日
已透過不同渠道，在不破壞行政會議保密機制下，
就增發免費電視牌照的決定、準則及理據，盡量向
公眾解釋，並於上周六回信給港視工會，解釋是次
發牌的準則和理據。
港視昨在聲明中稱，提出司法覆核的市民李慨俠

已撤回有關申請，而港視的訴求是希望政府公開解
釋港視不獲發牌的理據，只要政府能公開解釋，港
視亦可考慮毋須申請司法覆核，又稱政府應聆聽市
民訴求，不要以行政會議保密或司法程序作「擋箭
牌」。

保密制下已盡量解釋理據

蘇錦樑昨日回應指，在行會保密機制下，當局近
期已盡量公開解釋發牌決定的準則和理據，已於上
周六去信港視工會解釋有關準則和理據。
被問有報道指律政司司長袁國強在政府公布發牌

決定前，曾建議再行諮詢，蘇錦樑回應說，在保密
制下，他不會評論及澄清，只重申整個過程是符合
程序公義，特別是根據律政司的意見和御用大律師
的意見，並強調有關程序是在謹守、恪守程序公義
的情況下進行。

通訊局將展下一階段工作

他又指，很高興看到奇妙電視將在6年內投資10
億元，香港電視娛樂也會在3年內投資6億，估計6
年內投資逾13億，更打算聘請一部分港視前員工。
通訊事務管理局會與香港電視娛樂、奇妙電視展開
下一階段工作，探討牌照細則內容。奇妙電視表示
可以在獲正式發牌後3個月內開播，期望可為市民
提供更多元化節目。

港視工會：收信後再回應

港視職工會主席楊志豪昨日稱，他們未收到蘇錦
樑的信，相信對方是透過郵寄方式回信，並會待收
到有關信件後再作回應。

34立會議員聯署促發牌
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法

會34名議員，包括反對派27人及建制
派的自由黨5名議員，和獨立議員謝偉
俊及梁家騮昨日聯署，稱「普遍市民」
對特首會同行政會議只發出2個免費電
視牌照的決定相當不滿，要求特區政
府向符合資格的「3個申請人」發出牌
照。
聯署議員昨舉行記者會。參與聯署

的自由黨黨魁田北俊稱，該黨反對動

用特權法索取行會文件及相關的敏感
商業機密資料，但一直認為香港可容
納3間新免費電視台，故決定參與聯
署。謝偉俊則指，自由市場應該有自
由競爭，「一台獨大」會帶來各種各
樣的反競爭行為，故自己贊成應多發3
個牌照甚至更多。負責聯署的民協議
員馮檢基則稱，有2名建制派議員仍在
考慮是否聯署，但他未有透露2人的身
份。

■新一期《亞洲週刊》引述「港府高層

消息人士」指，香港電視網絡在節目

的策略上得分最低。圖為王維基早前

舉行記者會。

■蘇錦樑昨日重申，近日已透過不同渠

道，就增發免費電視牌照的決定、準則

及理據，盡量向公眾解釋。圖為蘇錦樑

昨日出席民建聯工商專業午餐會。
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香港文匯報訊（記者 郭兆東）抑
鬱症患者出現年輕化趨勢，最年幼
患者僅5歲，因升小一面試過多而出
現症狀。有精神科醫生表示，據本
地研究數據顯示，約35%10歲至17
歲的兒童及青少年有不同程度的抑
鬱症症狀，成因主要與家庭環境、
生活壓力及荷爾蒙變化有關。她指
一般兒童青春期前會出現焦慮病
徵，惟青春期後荷爾蒙改變，就有
機會同時患上抑鬱及焦慮症，即使
康復，復發的機會亦較同齡人高6
倍，提醒家長多留意孩童情緒變
異，及早求醫。
患上抑鬱症、焦慮症、驚恐症及

強迫症等情緒病，已非成年人專
利，據2002年一項本地研究指出，
全港10歲至17歲群組中，有約35%
出現不同程度抑鬱症症狀。精神科
專科醫生陳葆雯昨日表示，10年前8
歲以下兒童患上情緒病的案例，每
年不超過兩宗，但近年抑鬱症卻呈
年輕化趨勢。
陳葆雯指出，有出現病狀的個案

年齡層已提早至6歲至8歲，最年幼
僅5歲就出現自殺傾向。她稱，該名
出現病狀的5歲童剛於幼稚園(K3)畢

業，家長望子成龍，暑假安排了多
個小學面試，令他感到莫大壓力；
加上該孩童一旦表現不佳，就會換
來嚴厲責罵，「對一個5歲小孩來
說，根本難以承受」。結果出現負面
情緒，不但多次向家長提及「想從
窗口跳出去」，更出現傷害自己的想
法，家長發覺不妥，帶孩童求醫。

專家：留意幼童未識表達

陳葆雯解釋，兒童經歷青春期洗
禮時，身體內的荷爾蒙會出現劇
變，令他們對身邊發生的大小事變
得敏感，亦會較易出現負面情緒；
同時，若遇上家庭變異及母親在懷
孕期間患上抑鬱，亦會增加兒童患
病風險。「大部分成年人的病狀，
如興趣疲倦、缺乏注意力、對運動
感乏力、無食慾及失眠等，都同樣
會出現在兒童身上，但兒童未懂以
言語形容不適，要靠家長及身邊人
留心察覺。」

康復後復發機會高6倍

至於為何小孩已懂得「尋死」，陳
葆雯續稱，小孩早已在媒體及成人
口中，得知「死」等同「完結」，以

為死後就毋須再承受壓力，但其實
小孩不清楚「死」是沒有回頭路
的，故一旦出現病狀，後果可大可
小。陳葆雯表示，該名小孩在接受
血清素藥物治療及家人不再給予壓
力後，情況已回復平穩，但康復後
的復發機會仍會較同齡人士高約6
倍，故預防勝於治療。

■陳葆雯表示，近年情緒病年輕患

者趨增。 郭兆東 攝




